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歯界展望 なるであろうカミ悠者にかける医師としての

使命責任や義務｡それはどんな職業にも通

じる生き方ではあるまいか。－先生ご自身

の歯と、現在の医・歯の区別をどう思われま

すか？ 「私は20年前アメリカの歯科開業医で

下の歯を削って一気に被せる義歯を入れまし

た(固定性連結義歯？)力吟だに何ともないん

です。上の歯も最近少しずつ悪くなりました

カミ大変上手な歯科医さんですｶく何故かチ

ョコチョコと治療されるみたいで･ ．．･ ･･でも

患者とすれば一挙に出来ないのかな、或いは

これが本当の保存法なのかなと思ったりで

…･ ･･こんなこと云うと怒られるかな(笑)。

医師と歯科医師の区別については、もう私

がみている限りでは、特に口腔ﾀ枠|や形成外

科耳鼻科などその境界領域というものがな

くなっているように思われます。別々では患

者力澆全に回復されない症例がずい分ある筈

だと思うのです。胸部外科においても、歯科

で使われている材料や工学を応用すればもっ

と良いものがあるかも知れません。両方で連

携し合いながら研究することが医療界一何

より患者さんに最も良い治療を提供出来るの

ではないでしょうか｣｡その他人工血管やご専

門の心臓移植、ル職・腎臓移植の襲話など、

時間の経つのも忘れるほど興味あるお話を聞

かせて頂いたｶ：紙面の関係でお知らせ出来な

いの力銭念

白衣に着がえ深夜の教授会へと向かわれた

先生の後姿には、私を減し、常に死と向かい

合わされた患者を如何に回復させるか、 とい

うこと以外は考えられない、 といった迫力力ざ

感じられた。

ゴを経て、やっとたどり着くという感じでし

た、と笑われる。N.Y州アルバニーの医科大

学からクリーブランド、更にミシシッピー医

科大学ではﾀ|科の教授と。順天堂大学の教授

として戻られるまで17年間をアメリカで過ご

す｡｢ですから私は医師としてのトレーニング

は全てアメリカと云ってもいいぐらいで、 日

本ではほとんど受けていないんですよ。今で

も忘れられませんカミ到着した翌朝、教授か

ら電話があり、今からすぐ回診しようと、そ

れも100床ですよ。私は日本でまだそこまで

トレーニングを受けてないし、 しかも昨日到

着したばかりだし、外人の顔の区別も出来な

い、と云ったら、“ここでは知らないでは

通用しない｡医師としてのDutyとはそう

いうものだ”と云われました｣。

心臓ﾀ|科医として世界有数のお一人で

ある先生の若き日の第一歩である｡｢当時

は人工心臓弁を犬に入れて2時間生きた

と騒がれる時代でしたが､私の学んだク

リーブランドには心臓外弔膨)第一人者と

なられた先生方が多くおられ、外科医と

して、スタートから恵まれたと今でも思

っております｣。「そうした環境下にあっ

たものですから、私も人工弁膜にI州晩し

ましてね。初めはナイロンやストッキン

グを応用｡後にNASAから私の研究内容

を聞き、テフロンの使用方法を教えにわ

ざわざ来てくれたりで．．…。 1960年、世

界最初の人工弁を私の手で作ることが出

来ました」と、当時N･B･C･から脚l災

された手術中のテレビのワンシーンを見せて

くれた｡－臨床における日本とアメリカ。

その違いは？ 「その良否は別にして、私は今

一日綴きに手術をしておりまして、週4例ほ

どですカミアメリカでは4例は1日でやって

おります。それとどんな層のどんな時間帯の

患者でも必ず診る。ベッドがなければ廊下に

並べてもです。そして入院させた患者は責任

をもって退院させることを義務づけられてい

ます。もちろんトップの監督･指導下のもと

に行われますがその仕事量は日本の何倍も

要求されます｣｡｢帰国後､妻が"近頃は芯話で

手術をしなくなったわね”と笑います斌家

で食事中でも銃や交通事故、一刻を争う手術

はとにかぐ応急手当てをし、手術の段どりを

決めねばなりませんから…。日本とアメリ

カ、事情は違いますカミ入院待ち､検査待ち、

手術待ち、ましてや患者のたらい廻しなど、

アメリカではちょっと考えられませんね｣｡確

かに先生のおっしゃるように事情は色々と異

時刻は夜711芋ドを回ったカミ教授室前のエ

レベーターはひっきりなしに医局員や慰者を

運んで上下する。大病院の外科病棟、そこに

勤務する人達は、まるで昼夜の区別がない様

である。

「やあ、お侍たせしました」と現れた鈴木

医学部長。今日一日のスケジュールは一日

中は皇室主催の園遊会医学研究賞の表彰式、

夕方からはその祝賀会この取材力辮ったら

教授会力持っていると云う。おそらく帰宅は

深夜となるであろう超多忙な日々。ご容貌も
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全国医学部長病院長会議会長

東京医科歯科大学医学部長

鈴木草夫
今年63才とは信じられない程若々しいが、エ

ネルギーも、医学部長としての業務の他に一

日置きに手術－それも胸部心臓外科という

大手術をされておられるご様子だb

そのパワーと共に使命観とも云える源は、

先生の歩まれた道程にあるのではあるまい

か、とお話を聞くうちに思えて来た。

お生まれは静岡県・沼津市。東大の教養学

部を終えられ､専門課程から当大学へ｡卒後、

当時駐留中のアメリカ陸軍病院が日本からの

医学留学生を10人程募集。蝋鯛を突破し見事

合格。昭和32年のことである。－今では考

えられないカミ当時のアメリカ行は水杯(み

ずさかずき)で家族と別れ、小さなプロペラ

機で、ニューヨークに行くのにもアラスカで

給油一シアトルーミネアポリスーシカ

●略歴
昭和4年静岡県・沼津市に生まれる

昭和27年東京大学教養学部理科二類修了

昭和3I年東京医科歯科大学医学部卒業

昭和32年東京米国陸軍病院にてインターン修了

米国ニューヨーク州アルバニイ医科大

学外科に留学

昭和33年米国オハイオ州クリーブランド市セン

トビンセントチャリティー病院にて一

般外科並びに胸部外科のレジデント

（主任E.B.Kay博士）

昭和38年同病院胸部外科副部長並びに同病院心

臓血管外科研究部長

昭和45年ミシシッピー大学医学部外科準教授

同病院心臓血管外科部長

昭和49年ミシシッピー大学医学部外科教授

昭和49年順天堂大学医学部胸部外科主任教授

昭和58年東京医科歯科大学医学部胸部外科教授

昭和62年東京医科歯科大学医学部附属病院．病

院長に就任

平成4年東京医科歯科大学医学部長

現在に至る
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零
歯学

来年(平成7年)は早や35周年を迎える

と云われるから、巣立っていかれた同窓

生も既に4,000名近くなる計算。第1期

生の年令も50代の半ばにさしかかり、地

域のリーダーとして活躍されている方々

も多いことであろう。

附属病院から歩いて数分のところにあ

る大学本部。その歯学部長室でご多用な

日々、時間にも拘らず、ゆっくり丁寧に

お話し下さる平沼歯学部長。 4～5年前

に、本誌リレー訪問にご登場頂いたカミ

いつお会いしても穏やかで紳士的な口調

は聞く側をホッとさせる。

「全国の各地区に同窓会の支部が出来

上がり、私も時々行きますカミ他大学の

先誰卒業生の中にあって、真面目でキチ

ッとしている態度からか、可愛がられ、

洲､され、育てられている様です。本学

の歴史は曹洞宗の専門学校として設立さ

れたIﾘl治期にあるのですカミ今は特別に

教育はしておりませんがそうした雰囲

気が心の片隅にあるのか、社会に出て悠

者と接しても､医師としての姿勢に現れ、

評価が高いのはうれしいことです｣。－

－数年前文部省から大学改革案が出さ

れ、各大学とも新カリキュラムの構成に

それぞれ歩み出している様子です力:、当

大学は？「ええ、本学も昨年の新入生か

ら新しいカリキュラムを組み教育を始め

ました。従来は、 1～2年が教養課程、

3年からが専門課程というように分けて

いましたカミ教養を積むこととはそもそ

も、ここからここ迄、と区切られるもの

ではなく、一生涯学ぶべきものである、

という考え方から、 6年を一貫して学ぶ

歯学教育課程を導入致しました。確かに

従来とは違う形で､新入学生の勉強はキ

ックなりましたが歯学部に入ったから

には、歯科医師としてそれなりの‘じ橘え
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昭和23年3月東京医学歯学専門学校歯学科卒業

昭和33年1月東京医科歯科大学歯学部講師

昭和35年5月東京医科歯科大学歯学部助教授

昭和38年1月愛知学院大学歯学部教授

昭和58年4月 日本補綴歯科学会会長

（昭和60年3月まで）

昭和59年4月愛知学院大学歯学部附属病院長

平成2年4月愛知学院大学歯学部長、

大学院歯学研究科長現在に至る
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遅くなることと、多槻こした研究面に対

応出来なくなって来ていると思うからで

す。将来を含め歯添堺全体として真剣に

考えなければならないのではないでしょ

うか｣｡臨床と研究｡それは車の両輪でど

ちらが欠けても向上はない。教育・研究

者として歩む苦悩を語る｡－学部長が

戦後学ばれた補綴学と今とでは、かなり

大きな差がありますか？「ステップやテ

クニックそのものの大きな変化はありま

せん力乳私達の頃は何故それ力浪いのか、

という裏付け力簿かつたですね。何しろ

日比谷の米軍の図書館に行って華記した

り､GHQの診療所で働いている先誰のと

ころで治療方法を見せて茂ったりの時代

でしたから(笑)。学問的な裏付けがキチ

ッと出来、テクニックの考え方が変わっ

たことが最も大きな差でしょうね｣｡一

地元の歯科医師会との交流は？ 「現在春

秋2回、地元の歯科医師会との定例会議

をやっておりますカミ当県の交流はそれ

ぞれの現状とその対応、また将来に向か

っての課題、大学としてお役に立てる事

項などについて意見の交換を行ってお

り、有意義なものと云えます。また、こ

の交流によって、臨床医の実状と私達教

育に携わる者とがお互いの立場を理解

し、協力し合っていかなければ、これか

らさらに高度化する鰄斗医療を良質に保

持していくことは難しいと思います｣。

昭和23年､大学を卒業されてから鰄斗

教育一筋に歩まれた道を最後にこう表現

された｡｢各地の同窓会支部に行きまして

私は云うんです。貴方がたのご子弟は、

ぜひ当大学に入れなさいと｣。

その顔には愛知学院大学歯学部を今日

まで育てた1人の教育者としての誇りと

自信に溢れていた。

や勉強等新しい人間形成作りが必要で

あると考えます｣。 「ただこの結果カゴベス

トであるとは云いきれませんので、その

方針に沿いながら、年次によって多少手

直しをしつつ教育していくことも同時に

考えております｣。「現在もやっておりま

すカミ新カリキュラムの中心は、患者実

習の徹底化ですね。以前は見学実習だけ

で､卒業して行った学生もおりましたカミ

やはり直接患者と対応してみませんと、

人間の佃生が違うように歯並びも皆違う

ことを知ることは出来ません。もちろん

指導医の下で学ぶわけですが…･ ･･歯科

医師として活きた実習。巾広い教養を稜

むことと並んで新カリキュラムの柱で

す｣｡－歯学部長として5代目。2期4

年目を迎えられますカミ毎年入学される

学生にお話されることは？ 「そうですね

－．第1は、やはり歯科医師としての教

育は特殊ですから、卒倒也の職業につく

わけにはいきません。そのことを自覚し

て、勉強は厳しいカミ将来を見据えて自

分の職業を大切にする,じ職えで学んで欲

しいと。第2は、歯科医は医師と共に社

会的な訓i肋塙い。その為の人間形成一

一学間はむろんですが態度、見識等ど

んな立場におかれても恥ずかしくない人

間となること。その為の基礎作りを6年

間の中で学んで欲しいことなどですね｣。

－定員削減力馴1'l･ばれておりますｶぎ、大

学側から見た実状は？ 「全体の流れの中

では難しい問題ですカミもう少し多くて

も良いのでは、と思うことがあります。

と云いますのは、求人も今年は卒業生の

約3倍もあることから、卒後大学に残り

研究をしようと云う学生がどんどん減っ

てきているのです。日本の歯科医療界の

向上に最も大切な研究者力械って来てい

る現象は、それだけ学究面のスピードが

割
）
づ

こ
」

一

5



歯科医師会く活躍だより＞

社団法人

群馬県歯科医師会
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すカミ実際は900名以上の数字になるかと

思います。会計の方は川越常務理事がさ

れておりますがこうした1噸明､会費の値

一
》

圃閏一
室橋和夫

からご出席された役員の先生方も多い様で、

執行部の方々の熱意には頭が下がる思いだも

会合に先立ち、今成会長、室橘・4淋両副

会長、村上専務理事､織間・川越常務理事、

計6名の役員の方々から、郡馬県歯科医師会

の活蝿犬況一今回は特に日航機墜落事故以

後全国的に活発になった警察医協力制度と当

時の現場の状況を、地元の歯科医師会として

語って頂いた。

尚、今号のJ側ｵ･に際し、色々とお気配り頂

いた山田到端局長以下県歯会到錨局の皆様方

に誌上よりお礼申し上げます。

上げをする訳にもいかず、会館等の補修

費用等、財源をどう確保するか、頭を悩

ましているようです。

Q:日航機事故について｡．…・・当時地元の歯

科医師会の活動状況は？

川越：あの那故力起こったのは当県が警察医

制度を作った翌年のことでした。それ以

前、連合赤軍による浅間山荘事件や連続

殺人・大久M察件力ざありました。当時当

県で法歯学を専門に勉強された先生は大

国勉先生一人でしたので、その先生を中

心に急きょプロジェク|､チームを作り

･･････。丁度お盆の時でしたから皆さん休

まれて何処かに出掛けていたりで…････

事故は予測出来るものではありませんか

ら､そうした場合にそなえての1稀Iづくり

は以後の良い教訓となりました｡又､全会

員がじ､を一つにして懸命に頑張ってくれ

まして……｡私も3～4日徹夜という状態

力職きましたがとにかくバラバラの死

体から身元確認を、 というわけで.．"･ ･･

最後はとにかく歯科医師の活躍がめざま

しく、歯髄から血液型を採り鑑定しまし

た。歯型という言葉はそれまでは学術用

語としてありませんでしたカミそれ以来

ですね、正式に認められたのは。ふり返

って今思うことは､人生の縮図を見る思い

でしたが、同時に歯科医師として精一杯

尽くした、私の生涯でおそらく最大の思

い出となる出来事であった､と思います。

Q？有り難うございました｡それではお話を元

に戻して頂き、ご活躍状況を。

小林；学↑|流動では現在県下14郡市区歯科医

師会を、中・東・西・北の4つに分け、

会長：現在県民およそ200万人を会員約830人

と群馬大学、その他病院の勤務医の方々

でカバーしております。他県でも同じで

しょうが､数字の上では多少ゆとりがある

ように見えますｶﾐ都市部では完全に過密

状態。史に近く大学力東京から進出して

来るとのことで、当然のことながら開業

医院も増えることが予想されます。新入

会員は一昨年40名、昨年は15～16名でし

たが､皆さん協力的で真面目､その点は誇

れる会員であると共に、私達執行部も助

かっております｡又､地元群馬大との交流

も活発で、口腔外科の教授が当会の顧問

に就いて頂き、全会員のレベルアップに

貢献して頂いております。

室橋：当県歯会の歴史は大正4年4月に始ま

りましたので､今年は79年目を迎えます。

今成会長は数えて第16代Ij、私は文字通

り、会長を補佐することが役I二lです(笑)。

会長のおっしゃるよう当県も年々過密状

態に入って来ておりますカベ特に大規模

な総合病院に勤務される先生方は、年毎

に交代されるので､はっきりとした実状は

掴みきれておりません｡会員は830名余で

前橋駅から車でおよそ10分も前面には関東

平野の入口とも云える赤城、榛名の連峰力寒

風の中、ゆったりと横たわっている。

県歯科医師会館は、市の郊外､群馬県歯科

衛生専門学校と警察署の間に、広い敷地に囲

まれ建っている。

内部をざっとご紹介すると、 1階は歯形総

合衛生センターと称し、普段は主に身障者の

為の齢斗治療にあてられているようだ6 2階

は、県歯会の事務を一手に引きうける事務室

と各役員室。 3階は小講堂、委員会室研修

室。 4階は図啓室､会議室、W確室。 5階が

大ホールとなっている。後述の話にも出て来

るがこうした会館は、普段は数十人の人間

が使用するのみであるカミ総ての会員が一同

に集まる会合や講演会時には収容しきれな

い。ましてや昨今の様に、急速に会員力:増え

続ける時には……。悩みは他県も同じである

力探い様だも

お休みの診療所力寄多いことからか、木曜日

の午後に開催された定例迩倒陰。どちらの県

でも同じであろうカミこの交通渋滞の中､遠方

12



ないと若い先生方から時々聞きますが

◎

織間；大都市で開業される先生の場合はそう

たとえ一時厳しくとも社会､又他の団体か

ら信用される歯科医師会であることを念

頭に置いて、今後も頑張って参りたいと

思います。

それぞれのブロックに助成金を出し、独

立した形で活動をお願いしております。

一昨年からですので未だ過漉明にありま

すカミ公衆活動など住民と密着した活動

常務理事 ゞ

…

した話もあるでしょうカボ､当県の場合はそ

うした声は強くありませんね｡医療を経営

としてのみとらえるのではなく､医師とし

ての倫理一住民の健康を守るための奉

仕の糀神・責任者としての義務を最優先

に考えれば自と歯科医師会に入会するこ

との大切さがわかるかと思います。

村上？私は会長のいわば分身のようなもので

…･･･(笑)｡私達が今もっとも懸念している

ことは、歯科医師の社会I1慌卿iliの低下を

防ぐことです。その為､指導も時には厳

しく映るかも知れませんｶく先達が永年培

って来た歯科医師への評価を、少しでも

低下させることは出来ません。社会的要

求に対して歯科医師としてどのように対

応していくべきか－改善すべきことは、

会長：我々臨床家は開業してもすぐには信用

を得ることは出来ません。コッコツと真

面目に長い年月をかけて信剛を被み上げ

て行くこと力劃ソぐ切です。その為、ついキ

ツイ言葉も出てしまいますが若い先生

方が経営はむろん、精神的に安定した歯

科睡而として成長していく為のステップ

として受け取って頂ければ幸いです。会

の鞠了部も、本当は時代に即した若い先

生方がやられることが良いのでしょう

カミ若い先生方は公私に亘って今が一番

忙しい時で、時間が取れる環境にありま

せん。そうした若い力力ざ会をｲI錐出来る

環境づくりこそ、 21世紀に向かっての大

きな課題の一つだと考えております。

》
｜
岬

は地域を中心とする方がより効果的であ

る場合が多いと思いますし、県執行部は

なるべくスリムな体で大局的に物事を見

ていく方向でやっていく積りです｡それと

この会館も既に20年近く前､会員400名弱

の時建てたものですから、全会員を現在

ではとても収容しきれません供)。

Q:会に入会しても会費の割にメリットが少
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一

国

L

JR柏駅より、林立する商店街ビルを抜け、

旧水戸街道を車で約10分b市の行政を司る市

役所保健所警察署等が隣接する区域から

およそ7～800m行った静かな街道筋にご紹

介の「サクライ歯科クリニック」は建ってい

る。三角形に作られた白地にﾌﾝﾚｰ文字の看

板もMWIIされていて、一目で若い先生力遜営

されている医院だな、と感じられる。

外観は、前面に4～5台の駐車場を設け、

ﾀ陸は淡いグレーのタイル貼り。屋根は濃い

グレーと､これ又都会人好みの色使いである。

が、待合室に一歩入ると、床は薄茶のコルク

林椅子、ドアー､受付カウンター等､目に入

る色はほとんど木を主体に使われた薄茶色。

しっとりと落着いた雰囲気を醸しだしている。

診療室入口のドアーを開けると、すぐ右手

に出窓式の独立した洗口室窓に沿って通路

を設け、 3台のユニットも独立した形でそれ

ぞれ入口にドアーが付けられている。床は淡

いグレー、回りのセパレーション、天井は総

て木目。特に仰臥する患者じ､理を考えた天井

は、節目をそのまま活かした白木を使用。各

ユニット上には自動開閉の天窓を設けてあ

る｡とかく軽視しがちな天井を……｡患者の心

を読み切った､心にくいばかりの演出である。

院長は昭和62年､日本大学歯学部を卒業後、

そのまま同大学院(放射線専攻)へ。平成3年

卒業後、市原市にて勤務医を2年経験、昨年

8月、生まれ育った此処柏市に戻り開業へと

踏み切られた。

れない発想が良かった、と思っておりま

す。施工は永山工務店と云うところにお

願いしたんですカミお互いによく連絡を

取り合って、今のところ文句の付けよう

がありません(笑)。

Q:希望されたことは？

院長：態者さんとスタッフの動線分離と感染

予防大錬を確実に、と云うことだけです

ね。ただ欲を云えばまだ夏を越えたば

かりですカミ天井が高いためか冷房の効

きめがちょっと弱いかな､と感じました。

Q:一室が完全個室になっておりますが、特

診室ですか？

院長：オペをやる時の為と感染予防を考え完

封固室にしました。郊外で土地に余裕が

あるから出来たんでしょうね。これ力都

会地のビル開業でしたらとてもとても

（笑)。

Q:ご専攻が放射線科ということですが、何

故？

院長；特別何故ということはありませんでし

たカミ教授が西連寺(永康)先生でしたの

で……｡ずっと尊敬しておりましたので、

その影響かな(笑)。

Q;この道を志された動機は？

院長：叔父が歯科医ということから、親の勧

めもあり． ．…．。

Q:で今は？

Q:患者心理を掴んだ、ゆったり落ち着いた

歯科医院ですね。

院長：有り難うございます(笑)。設計は湯沢

建築設計事務所の一級建築士である湯沢

美栄子さんに。医院は当院ｶざ2つ目だと

云うことですが私の希望と態者さんの

心理をよく計算されて．．…・・患者の立場

に立って考えられた、既製概念にとらわ
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ど、脳者さんと真正面から向い合うこと

が自然の形で出来ますし､後は形ですね。

全体がﾒ1味をおびていて、和らかなイメ

ージカゴありますから。オサダというメー

カーを選んだのはアルバイト先がオサダ

で、故障も少なく最も使いやすかったも

のですから。

Q:学校卒業以来7～8年。何かお友達に誌

上メッセージはありませんか？

院長：う－ん(笑)。開業したばかりで、今は

無我夢中。とにかく皆さん身体に気をつ

けて頑張って下さい。

院長：勤務医時代と違って、一軒を構えてみ

ると･･････。まだ始めたばかりですカミ大

変ですね(笑)。ただ実家の土地､600坪

の一角75坪にこの建物を建てましたの

で､その点は恵まれていると親には感謝

しております。

Q:患者層は？

院長:近くに行政地区がありますから、そこ

に勤めておられている方。あとはご近所

の方々が多いですね。ほとんどが保険主

体です。

Q:保険診療については？

院長：皆さん現在の保蜘別度の下で頑張って

おられますし、若い私が云うのはちょっ

と、と思いますが…．．。例えばレントケ

ン撮影の場合など、内容にちょっと矛盾

を感じるところが多いですね。

Q:ご自身と美人のｽﾀｯﾌの勉強については？

院長sまだ開業したばかりで、正直そこまで

手が回らないというのが実状です。スタ

ッフはその都度気がついたことと、とに

かく相手の立場に立って、やさしく丁寧

に接することを'じ掛けるよう云っており

ます。私は今のところ市の歯科医師会が

開催される識寅会等に出席し勉強してい

る程度です。

Q？将来の方向は？

院長：生まれ育った地元の開業医ですから、

この地域の住民の方々と共に……。医者

に家庭医というものがありますカミそう

した関係を慰者さんと創り出せたら、と

思っております。今も当院に来られてい

る患者さんなら、24時間いつでも診る、

をモットーに診療を行っております。

Q:スマイリー〈ノーベル>RLタイプをご

使用頂いております力、何故？

院長：先に云いましたように、患者さんとの

遡線分離を基準に選びましたので、RL

タイプ力撮も良いように思えました。又

このタイプですと義歯装着や咬合採得な
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空港＝札幌間を走る千歳線の新札幌駅か

ら車でおよそ15分｡オートショップや家具店、

各種ショールーム力漣ち並ぶ広い国道12号。

ご紹介の「にひら歯科医随も、その国道

沿い、交差点の角地にある。

グレーと薄茶のタイル貼りの5階建てのマ

ンション1階の1角。テナントとして借りて

おられるとのことであるが、道路に面した表

側はアール状の全面ガラス、 2際Mまで達す

る看板はすぐ目に止まり、持ビルでは、と思

わすほど、条件を揃えている。

アール状に作られた沓脱ぎ玄関兼風防室か

ら更にドアーを開けて待合室へ。

待合室の床はグレーのカーペット。壁はベ

ージュ。天井､椅子は薄緑｡床までの大きな

窓からの光ｶ：室一杯にひろがっている。各所

にアール状の和らかな曲線力繰り入れられて

いるためか、モダンな中にも、ゆったりと落

ち着いた雰囲気が感じられる。

診療室の床はベージュとグレーカゴ混じった

ビニタイル。ベージュ色の壁に向かって濃淡

グレーのくファインGM>が3台並ぶも肩ま

での半セパレーションの仕切りは、ユニット

ごとに簡易キャビネットｶ取り付けられ、治

療中頻繁に使われる器具やタオル等が置かれ

ている。

特別変化をつけた室内ではないカミ和らか

な雰囲気で飽きの来ない、清潔で明るい診療

所に仕上げてある。

院長は平成元年、岩手医科大学歯学部をご

卒業卒後は生まれ育った此処札幌に戻り勤

務医を2院、計4年糧経験。昨年6月当地に

開業された。

明るい印象のスタッフと青年院長。態者さ

んにもさぞ好印象となって伝わることであろ

う。

祖母に、 1人位歯医者になっても良いと

思っていたんだよ、 と云われうれしか

ったですね。

Q:今のご心境は？

院長：外見的にはもっと楽な職業だと思って

いたんですが自分の感じていた職業以

上にやりがいのある職業ですね。成って

良かったと思っております。

Q？スタッフと患者数は？

院長：ドクター1名､衛生士1名､助手2名、

技工士1名の計5名です。臘者数は、月

水金は夜8時迄やっておりますから約30

名。火木は6時迄ですので約20名。サラ

リーマンの方は夜来院されるし、都合力§

良いみたいですね。これが毎夜8時迄で

すとスタッフの方もつらいので、交代制

にしなければなりません力欝……。

Q:近くに歯科医院は少ないのですか？

院長；そうでもありません力ざ･･･。近くに病院

が3軒ほどあるんですカミ父を知ってい

て、挨拶に行ったら、困った時や救急の

場合は何時でも御漣絡下さい、そして患

者さんも紹介しましょうと．．…．。良い環

境に恵まれラッキーでした。スタッフも

前に勤めていた院長カミベテランの衛生

士や技工士を当院に薦めてくれ、大変恵

まれたスタートだと感謝しております。

Q:診療室を作られるにあたってご留意され

た点は？

院長：建物の前面がアール状のガラスになっ

Q:歯科医師を志された動機は？

院長：当家は祖父も父も兄も兄嫁も、皆医者

なんです。それでなんとなく医者ではな

く他の職につこうと思っていました。理

由ですか？う－ん、兄と一生較べられる

の力鎌だったんでしょうね(笑)。高校時

代、それなら歯科という手もあるよ、と

兄に勧められ･･"･･･大学に受かってから
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ていますので、あの和らかなイメージを

室内にも採り入れようと各部に採用。後

はカルテ棚や消毒コーナーは患者さんの

目のふれないところに持って行きたいと

思いまして･･ ･･･色は初め単調すぎるか

らユニットはグリーンにという意見力穀

計士さんからありましたカベあの色が気

に入ってグレー系にしました。今のとこ

ろ全く問題はありません。

Q:ユニットについては？

院長：勤務医時代もずっとオサダだったんで

すカミ自分の開業にあたってはオサダに

限定することなく各社のユニットをショ

ールームなどで見学､検討した結果オサ

ダに決定しました。〈ファインGM>は、

タービンの滅菌力完全に出来ますし、停

止した時の逆流もなく、感染予防が万全

ですので選びました。

Q:ご自身の勉強とスタッフの教育について

は？

院長：勤務医時代よりスタディ ・グループに

属し勉強をしております。開業後なかな

か出席出来なくなりました力を現在非常

に役立っていることは、やはり勤務図時

代に教わった2人の院長先生です。最初

の先生は外科を得意とする院長、後の先

生は補綴を得意とされる院長でしたカミ

お2人共性格が全く違っておりまして、

かえってそれが私には非常に良い勉強に

なりました。スタッフは先に云いました

ようにべテランの衛生士さんを紹介して

くれその方が率先して色々と細かいこ

とをしてくれますので､私自身も教わる

こと力ざ多く(笑)、特別教育ということは

しておりませんカミよくやってくれ助か

っております｡

Q:将来は？

院長：まだ目先のことだけで精一杯ですカミ

兄も義姉もそれぞれ違った専門分野の医

者ですから、何時かいっしょに医院をや

れたらいいなあ－、 と話し合っておりま

す。

Q:歯科医療界に何力思うところはございま

せんか？

院長：そんなに大げさではないんですカミ例

えば老人保険ですと、一淵財鐘は請求が

できないのです。歯に対する認識は人に

よって違いますし、年をとっても積極的

な方は多勢いるのではないかと思うんで

すが･…・・老人は検査など必要ないとい

う考え方なんでしょうか？

Q:最後に誌上メッセージを。

院長：岩手医大歯学部は厳しく、僕達の同期

卒業生は60余人しかおりませんでした

カミ皆さんそろそろ開業される年令です。

開業して少し落着いたら、たまには皆で

集まって宴会でもやりたいな－(笑)。

〆I
』』
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和久本貞雄先生
の巻

東京都文京区本郷3-43-14

｜

Ⅱ’ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★

師会専務理事等も歴任。勲三等瑞宝章を受章

された、日本の医療界に大きな足跡を残した

方である。

「いや一、葉隠れ武士の流れを汲んでいたか

らか、大変厳格な父で、幼少時父に抱かれた

記憶は全く有りません。小詞河畔代あまり

勉強しない私を心配してか、将来デパートに

でも入れようかと商業学校に進ませたんで

す。ところが大東亜戦争が始まり、行く末が

わからなくなった為、一念発魑して現在の東

京恒罪噛科大に入学したんです。同じ商業学

校から歯科に進んだ同期生は3人おりまし

て、 1人は須賀昭一先生(日歯大教授)、もう

1人は福岡明先生(日本歯科東洋医学会長)で

す。昭和23年同大を卒業し、研究生を経て、

日本の歯科理工学の父とも云うべき巌真教教

授のもとに入りました。11年間、大変厳しい

たが楽しい数年間でした｣。どちらかと云う

と小柄で温厚、勉強一筋というイメージの先

生カミまさかオリンピック出場とは……。相

当なバイタリティーである｡一総山先生の

現在のご活雌伏況を知りたい読者の方が多い

と思いますのでご存じでしたら･･･…｡｢そうで

しょうね。昨年大動脈瘤で医科歯形状に入院

されて手術を受けられましたが回復され、20

年かけて完成された『無痛修復』の識寅を、

今でも外国や日本各地でされております。お

年です力意気はますます軒昂ですから、皆様

ご安C､下さい｣。

－総山教室聯代デンマークにも行かれたと

のことです力欝…･”「ええ、文部省在外研究員

として1年半ですカミデンマーク国コペンハ

ーケン王立歯形状学に家族同伴で留学させて

頂きました。そこで教えを受けたヨルケンセ

地下鉄本郷3丁目から徒歩7～8分のゆっ

たりとした診療室で、好きな診療と研究或

いは趣味にと日々を過ごされる和久本先生。

以前誌上でもご紹介したが昭和大学歯学

部長を3年前に退官され、現在は名誉教授と

して週1回同校に赴き、忠者さんの治療や衛

生士学校、技工士学校で諦義をされていると

云われる｡｢その他明海大学の客員教授として

年3～4回、講義に行きます。年をとると研

究ばかりでなく人生の悩みの相談を受けたり

で(笑)…･ ･･昭和(大判の時もそうでしたカミ

他から来た人が講義をするとパッと雰囲気が

変わるんですね。聞く側も新鮮に映るんでし

ょうね(笑)｣｡今年69才を迎えられると云われ

ン教授力報ﾑの第3の恩師とも云

える方です。人柄は巌教授と総

山教授を足して2で割ったよう

な方で、当時子供連れの日本人

留学生は初めてということで

夫人共々可愛がって下さいまし

た。その後教授を訪ねて彼の地

には7回ほど行っております

瀧何時お会いしても素晴らし

い方で……。巌先生総山先生

るぶ保存の第一人者としての

実績はまだまだ悠々自適の生活

を許してはくれないご様子だも

「他の日は若いスタッフの協力

を得ながらここで治療をしてお

ります力ざ、永年教育畑を歩いて

来ましたので､患者さんとの接

触がどうしても説教じみた会話

になってしまうんですよ僕)。

困ってしまいます」と苦笑いさ

と共に私の人生を今日まで導いてくれた恩師

です｣｡人は一生の中に何人の人間と出会うの

であろう。素晴らしいと思う人間に可愛がら

れ、育てられるためには自身も又相応の人間

でなければならない。和久本先生の持つ人間

的な魅力力湘手に伝わり、さらに大きな人間

となるべく期待．育てていったのではあるま

いか。

今でも学会にはよく出席するし、役員をし

ている学会も8つほどあると聞く。また今年

は、1月にニュージーランド、 3月にソウル、

9月ヨーロッペ10月上海､11月アメリカと何

回も海外を回られると共に、渋谷の日本歯科

矯正研究所(所長佐藤正彦先生)に入所弟子

として学ばｵじているという｡何才になられても

爵嘘に未知の分野に抄職していかれる先生。

数年後には更に大きな人間となって、再び表

舞台にご登場されることを願う次第である。

先生でしたカミそこで学んだことは後年の私

の人生を決めた、と思われる位、非常に良い

経験となりました。29才の時だったと思いま

すカミ歯科技工士になるためには国家試験が

必要．義務づけられましたカミ当時は参考書

すらない。その本を作れと命じられ、当時愛

歯技工士養成所(現愛歯技工専門学校)で歯科

理工学を教えておりましたので、その講義用

ノートを基に本を書きました。私の処女出版

です｣｡現在共著を含め30"ll1･も出されている

先生の最初の一冊である｡｢その後総山識織

授(元)のもとに移り歯科理工学を基にした臨

床応用や保存学を学びました。その間アーチ

ェリーカ：東京オリンピックに加えられるとの

話しから毎日曜日練習や選手権試合に出掛け

たり･･･…。結局東京オリンピックには柔道だ

けで、アーチェリーは菊亜目に入りませんで

したので、オリンピック出場は夢となりまし

れるカベ腕の確かさに加え、柔和なお人柄が

患者さんに好印象を与えるのであろう｡秋田、

福島、諦潟、名古屋と電車を乗り換え遠方か

ら来院される患者さんも多いようだ6｢現在週

4日、 1日15名前後の診療をやっております

カミやはり1人の歯科医として思っているこ

と、即ち自身の納得のいく治療をしたいです

からね－．私は養子としてこの医院に入りま

したから、両親の残してくれた患者さんを大

切に、相手の訴えをよく聞き、本当に良いも

の、納得出来る治療をする、を'c掛けていま

す｣。

お生まれは畑’|､| ・佐賀県。お父様は東大医

学部を卒業され、内務省の医療課長、更に戦

後は健康保険制度の導入を有名な血脇守之助

氏、斗哩柴三郎氏と共に果たされた古瀬安俊

氏。傍ら日本医科大学､慶応大学医学部、東

京歯科大学その他で教鞭も取ったほか日本医

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★’ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★
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独立戦争で戦った英雄の霊が祭ってある。 独立戦争時､使用したサーベル。
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心

やっとスペイン支配から逃れへ独立はした

ものの、すぐさま1822年にハイチ軍が攻めて

きて、以後22年にわたるハイチ占領の憂き目

となった。

ハイチ軍を破って、 ドミニカ共和国を誕生

させたのは1844年の2月27日だカミ寄るべき

｢大樹の閏力必要だったのか、 1861年にス

ペインに併合もしかしやはり独立共和国が良

いとスペインと戦い、 1863年8月16日に再度

独立。この日は「独立記念日」として、 ドミ

ニカの祭日となっている。

スペイン支配から独立したのは良いが今

度は内乱・内戦時代に突入することとなっ

た。そして結果的に、ディクテーター、つま

り独裁国家の道をたどることとなる。

私がドミニカ共和国に出かけると云った

ら、アメリカの友人達力蘂口同音にまず云っ

たのは、 「ビー・ケアフル」だった。

「昼間でも、独りで歩かないこと｣。

「でもホテルは大丈夫、警護されているか

ら－｣。

そんな彼等のアドバイスを聞かされている

中に、私はまるで市街戦たけなわの物騒な所

に自分が出かけようとしている気分となった。

ドミニカは、軍の弾圧が日増しに激しくな

りつつあるハイチと陸続きの隣国で、アメリ

カへボートで逃げてくるハイチj鐵隆民を、米

当局力姻に何度もハイチに送り返しているニ

ュースカゴマスコミを賑わしている今日この頃

である。

ドミニカとハイチは、アメリカ大陸の中で

も最も貧しいことで知られる国でもある。
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コロンブス公園の｢コロンブス像」

民達の暮らしを、｢パラダイス(楽園)」と蝋賛

したといわれるカミウエスト・インディズ諸

国は以来、ヨーロッパ各国の権力ﾀI交の争い

の場となり、侵害だ、海賊鱈奴隷売買だな

どの世紀力競き、住民に関してはFパラダイ

ス」はとうの昔に失われてしまっている。

最初スペイン領で、ヒスパニオラ島、又は

サント・ドミンゴ島として知られていたこの

領土カミ1697年の協定でフランスとスペイン

領のドミニカとハイチに分けられて以来、 ド

ミニカは流血の歴史をたどることとなった。

スペインとフランスの勢力争いに巻き込ま

れ、1804年にハイチ軍に占領されたり、 1809

年にナポレオンの軍隊を打ち破って、以後22

年間続いた「フーリッシュ(馬鹿気た) ・スペ

イン時代」をもたらしたりしている。

最も名高い独裁者はトルヒヨだも

彼は元、軍の参謀長で、 1930年から1961年

の5月30日に暗殺される迄の31年間、独裁者

としてドミニカに君臨した。

その間、彼と彼の一族は、 ドミニカの領土

の三分の一と、ビジネスの多くを「私物化」

した、つまり乗っ取った、という。

勿論その間、学校を建てたり、潅水を引い

たりと、 ドミニカ共和国の発展もはかってい

るが、恩恵にあずかり栄えるのは彼の一族と

社会の上層部に限られ大衆の多くはホーム

レスで､飢え死に寸前状態だったと伝えられる。

学校は作ったものの、読み書き出来る人口

は30%そこそこ｡一方彼はドミニカ中に2,000

歴史的背景
大4様々7,000程の島から成るこの地帯は、

1492年にやって来たコロンブスがてっきり

インドの裂側に着いたと勘違いして、「ジ･イ

ンディズ」と呼んだお陰で、今日に至る迄、

キューバ、ハイチ、 ドミニカ、そしてプエル

トリコ地帯は「ウエスト・インディズ」とし

て知られることとなったという。

サイズ的に一悉大きいのはキューバで、次

がドミニカだも

コロンブスは、風光明媚なこののどかな住
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刑務所 ドミニカ共和国初代大統領

ともかく大衆がマチョ的と意識し、英雄視

しがちな人物は、色彩豊かで個性の強い政治

家か軍人である場合が多い様だ6

てマチズモ(男らしさ)だカベ省略して「マチ

ョ」と呼ぶ男らしさには、精神の猛々しさが

感じられる。男児を沢山産むことがマチョで

あり、スポーツに秀でることがマチョであれ

ば戦闘的なのもマチョという。

精神的にマチョぶりを発揮したい人は、詩

人や演説者、芸術家になることを目指すそう

だも但しこの場合は、私達の連想する瞑想的

なタイプではなく、情蕊約に「真情を吐露す

る」が上につく。

現ドミニカ大統領の肩書の中に、「詩人」と

もの自分の銅像を建て、テロリスト・シーク

レット・ポリスを駆使する恐怖政治をひき、

拷問や処刑で殺した人の数は2万5.000人に

のぼったといわれる。

トルヒヨ暗殺後大統領となったバラグェー

ルは、 4年のブランクを例外として、現在も

ドミニカ大統領である｡ブランクの4年間は、

サルバドーレ．ジョージ・ブランコが大統領

となったがこの人は汚職で20年のH鰯中で、

パラグェールが大統領に返り咲いた。現在89

才という。

ラテン文化圏のコミュニケーションも、私

達の場合とは相当連う様だb一言で云うと、

これ又大変大まかなのだも

私がドミニカの首都サント・ドミンゴのシ

ェラトン・ホテルにチェック・インしたのは

真夜中だった。翌朝打合せの為、通訳ガイド

のアンソニーが電話してきたが「ミス･イワ

モトは無事着いてますか？」と聞いたら、ホ

テルのフロントの人が､「オォ彼女は、3日程

前から来てますよ」と云ったそうだb

混乱した彼が、その事を私に云ったので分

かったわけだカミこれはどうした事か、 とビ

ックリした私は考え込んでしまった。

着いたばかりの私が、 3日前から来ていた

ことになった理由は、どう考えても私の与え

た印象ｶﾇ強烈だったに違いない、ということ

しか思いつかなかった。普通、泊り客の顔や

名前を覚えるのに2～3日かかるところ、私

の場合は一度で覚えてしまった、ということ

に違いない。

珍しい(？）日本人カミそれも女性カミしか

も真夜中に、疾風の如くやって来て、特徴豊

かな声色でテキパキと事を片付け、 ドルをペ

ソに両替したばかりか、ルームサービスで

「ピナコラーダ｣をオーダーし､「翌朝7時に

起床電話を頼みます」とやったのだ……。

今年94年は大統領選挙の年なので､ ドミニ

カ中､立候補者のポスターがベタベタ貼られ、

選挙事務所も多く見られた。

4年前の選挙では、150万人力殻票したと

いう。ちなみにドミニカの人口は900万人で、

その大半は文盲だそうだ。

＝

匡
垂

F麺

齢；

あるのも、こういう背景があってのことと思

われる。

自分がマチョ的でない人々一そして大衆

の殆どがそうなのだが－は、英雄とみなす

人間に、その賞賛の念を‘|灘!的に捧げること

となる様だも

キューバのカストロ首相は、その延々たる

長演説で有名だカミアメIノカ人は耳を覆って

しまう彼の5時間の演説がウエスト・インデ

イズ諸国の大衆にうけるのは、その内容より

もマチョ的赫々しさ芯と#渤胤した人ｶざいる。

ラテン気質
ラテン文化圏の人達の「時間」に関する考

え方は、私達とは相当違う。一言で云うと、

大変のんびりしているということだb｢101時に

会いましょう」は、「10時頃」ということで、

10時半になっても少しも失礼とならない。

ワーカー達の生活は、農産物の収穫を中心

に動いているケースが殆どなので、先を見通

して「企画する」習悩もない。

彼等が重視することは、友情、誇り、そし
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ヴィダル･アントニオ･ペレーズ・オティーズさん

(タクシーの運転手）

一方私の方は、部屋に入って荷物を片付け

るなり、備えてあった「ドミニカ共和国旅行

ガイド」を読み出し、頭を抱えることとなっ

た。

それぞれのページの左側がスペイン語右

側力瑛語となっており、見た目では整然と上

手に出来ているのだカミ英語のスペルの誤字

はともかくとして、全く同じ文章が繰返しそ

のまま出て来たり、ぶった切って出て来たり

するのだも

最初は単なるミスと思ったカミ殆どのペー

ジがそうなのでこれは何かの理由でそうし

ているのだと思わざるを得なくなった。

多分にこれは、英訳の文章力短くて、左手

のスペイン語の文章と釣り合いがとれないの

で､ページの割付けの時英文の方のスペース

を埋める為にしたことであろう、というのが

私力噂嚥理にひねり出した結論となった。

度8,000円だったということは、私達は1回

の食事で貧しい人達の一ヵ月分以上の収入

を使ってしまったことになる。

ちなみに1ドルのレイトを100円とすると、

1ペソは8セント、つまり8円となる。

クル・タクシー、そして「コンチョ・カー」

と云うパブリック・カーがあるカミそれらが

又、ラテン気質を如実に現していて、なかな

か面白い。

例えば市内の一定のルートを走っているバ

スだカミ停留所というもの力無い。人力喋ま

っていると停まるのだ6バスを待っている人

は、指で嘆っ直ぐ」とか暗Jと合図し、

暫くは真っ直ぐ行く予定だったら、そのバス

は停まる。そうでなかったら、停まらない。

モーターサイクル･タクシーは、、侍急」の

せいか、それとも乗客力ざ1人の場合が多いせ

いか、バス代の2倍の4ペソだb稼ぐチャン

スさえあればあと2人、又は3人相乗客を

荷物ともども乗せて、凄い恰好で走ることと

なる。

ドライバーは通常、持主から一日いくらで

モーターサイクルを借りて、稼いでいるそう

だも

パブリック・カーは一般に乗用車で、 1人

2ペソで－定距離を走る。バスと同料金だか

ら、 ドライバーはつめ込める限りの乗客をつ

め込むから、 7人乗りもザラとなる。よくこ

んな車力錐れること、と驚くようなオンボロ

ガタガタ車斌乗客をギューギュー詰めにし

て走っている姿もマレでない。

彼等の殆どは､「シャック」と呼ばれるブリ

キ板の屋根小屋の生活だカミ不織議と悲壮感

は無い。辺りがみなそうだからか、ラテン気

質だからかは分からないカミ｢雨が降るとブリ

キの屋根に音がしてロマンチック」と、わざ

わざシャックに寝にいく金持ちもいるそう

だ6

ドﾐﾆｶの人々の生活
私が取材した人の一人、バエズ医(Dr.A.

Baez)の話では、ドミニカ人口900万人のその

84％は、貧しい人達だそうだも

3年程前の調査では、彼等の月平均収入は

50ドル位だった。今ではそれが60ドルか65ド

ルになっているとしても、精々7,000円位の

額である。ペソで云うと750～800ペソで、バ

エズ医とのランチ代(4人)が1,000ペソ、丁

物価の例を挙げてみると、公衆電話は3分

間で1ペソ、ソーダーはその場で飲むと2．5

ペソだカミ持ち帰るとピン代が2.5ペソ加わ

って5ペソ、ホットドッグは18～20ペソ、タ

バコは、最近他上がりして一箱10ペソ、バス

代は2ペソといった具合だも

庶民の交通機関としては、パス、地下鉄、

「モト ・コンチョ」と呼ばれるモーターサイ

中産階級は、夫婦』鱸ぎで、夫が4,000ペソ、

妻が3,200ペソ程度月に稼ぐ。典型的家族憐
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ガイドのアンソニーとお母さん

成は夫婦と子供が3～4人だbこのサイズの

家族が住む市内のアパート代は、大体月に3,

000ペソから4,000ペソというから、月収入、

日本円に直して6万円の半分がアパート代と

いうことになる。

勿論市内でも地域に依ってアパート代は違

うし、又、ピンからキリ迄となるのは、東京

やニューヨークと同様である。

元々医者だったというのだも85年に医学部を

卒業し、一般医として4年働いたカミ収入が

少なくて「自分のアパートにも住めず、結婚

も出来ず、子供も持てない」ので、新たに2

年半勉強して歯科医に転向したと云うのだ6

歯科医になって収入が良くなって、やっと

91年の1月に結婚したという。それ迄はビジ

ネスマンの父親の家に同居していたそうだも

私が余程驚いて、開いた口がふさがらない

こういう状態だから、今、中産階級と議会

カゴ給料問題で衝突中という｡労働組合を作り、

月6,000ペソから7,000ペソへの給料引き上げ

交渉をしようという不穏の空気力稿まってい

るようだb

ドミニカで人と話していると、よくE最低

賃金(MmmmnWages)」という言葉ｶざとび

出し私は混乱を覚える。

この英語はアメリカでは､F最低○○ドルの

給料支払いをギャランティする」という意味

で使われるカミドミニカの場合では、どうも

意味合い力撰なるような気がしてならないか

らだb

ドミニカでこの言葉を使う朧彼等は､｢最

低賃金の○○ペソしか支払わない(又は、最

高○○ペソしか支払わない)」と云っている

様な気がしてならないのだb

こういった細かいニュアンスに富む点を追

跡確認したくても､先方は英語が分からない、

此方はスペイン語ｶ載分からないで、通訳を通

してのやり取りなのでままならないの力銭念

だった。

（以下次号）

シントロン歯科医
シントロン医を取材した峰彼のクリニッ

クのある地域の平均アパート代を聞いたら、

2ベッドルームで大体月5,000ペソ(4万円）

ということだった。

生活費はアパート代を含め、子供2人の家

庭で、月1万2.000ペソから1万5,000ペソ、

胆し車なしで､ですよ」といって笑ったか

ら､ミドル.クラスでも上層部の話と云えよう。

車1台の平均価格は25万ペソだそうだもし

かしこれ又ピンからキリ迄あって、93年の三

菱のジープなどは100万ペソもするという。

車の話のついでにつけ足すと、ドミニカ中、

走っている車は殆どみな日本製である。ダイ

ハツ、三菱、ホン父マツタミ日産、イスズ、

そしてトヨタ、 と見渡す限り日本車だらけな

ので驚いてしまった。

ところで、シントロン医と話している中に、

話題がとんでもない方角に展開した。彼は

’
I

顔をしていたのだろう。彼は、一般医は卒業

後、 1年間無料で働く義務制となっているこ

と、更に一般医のミニマム総勵滞は、月2,000

ペソであることをつけ加えた。

そして更に、ワーカーのミニマム給料は月

1,500ペソ五政府のゴミ採集トラックのド

ライバーといった従業員の給料は月900ペソ

であることをつけ加えたのだった。

「だから、多くの人はとても食べていけな

いので、本業の他にタクシーのドライバーを

やったりして、 2つか3つの他のジョブをこ

なすのです｣。

筆者紹介

岩本蘭子

ボストン大学大学院ジャーナリズム科卒

ランコインターナショナル社長
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オサダの商品

くお元気ですか〉 はりいざというときは心強いですね。でも気

苦労も多いんですよ(笑)｣｡明るく真面目で素

直、ほのぼのとしたご性格が伝わって来る。

傍らからお父様｢私に遠慮しないで自分の良

いと思う方針でやれば良いし．…･･･経営方針

も違って当たり前。 2人がバラバラの意見で

すと私達もそうですカミ態者さんも苦痛を感

じます。もう少しすれば患者層も変わります

し……｡今はその過渡期なのではないでしょ

うか｣。

新築成った診療室内には、スマイリーN2

台､FX1台､そして移転時ご購入項いたファイ

ンGM1台カミ各コーナーの中にゆったりと

置かれている。｢数年前まで、この辺りはオサ

ダのお店がなかったんですよ。それで私も他

社製品を使っていたんですカミ息子からオサ

ダの評判を聞いて購入しました。アフターも

良くまだまだ使えそうですので、以前の診療

所から3台持って来て、移転朧ファインG

Mを買いました」とお父様力ib｢大顎時代や医

局から行った医院もほとんどオサダのユニッ

トでしたので､その良さは知っていました。

ファインGM・RL(右前、足折れ式)は、患

者さんは総て前面から導入するシステムにし

ましたので、その際牙砿になるアームカ:ない

方が良いと、このタイプにしました。Lタイ

プは、お年寄りが多い地域の患者層を考えて

．…．．｣｡庫社会の今､患者さんは自由に､自分

の良いと思う医院に行かれます。地元の人達

ながい歯科医院
長野県北佐久郡立科町芦田2007 12

壷

、

井 敏
昭

院長 氷芥

永井

多かったので多人数を、とにかく治さなけ

ればという気持ちが先立って．…・・息子は

今の人だから、時間(治療)がかかるんですよ

(笑)。でも技術的なテクニックは息子の方が

ずっと上、学ぶことも多いですね｣。

信越本線・小諸駅から千曲川を渡り、山と

渓谷、或いは深まる冬の田畑をながめながら

車で約40～50分｡ご紹介の｢ながい歯科医随

も立料町の、近くに山々力担る丘の中腹、町

役場の隣に建っていた。外壁は淡いピンクと

白。玄関入口風防壁に、幾何模様の穴を開け

モダンさを、診療室から見える内側はベラン

ダ亀－憩いの場力穀けられている。

広くゆったりとした診療室内は、窓側に沿

って角形に通路を取り、内面は各ユニットを

セパレーションで囲み、それぞれ独立した形

式で診療が出来るようになっている。内部の

仕切りは総て肩までの高さになっているため

か、室全体が広々として、都会地では考えら

れない、ちょっと擬沢かな、と思わせるほど

の、気持良い診療室に仕上がっている。

渓

鶴ａ

院長は日本大学怯戸

歯学部を昭和57にご卒

業その後日大駿河台

校の大学院を経て、勤

務医を約1年半経験。

63年当地に戻りお父様

と共に謝寮生活へ。

「今は1日35名前後

の慰者数ですが、基本的には私力総て診る、

ということになっていますカミ1/3か､時には

半々位かな(笑)、父に手伝って貰っておりま

す｡地方での治療に､最初は戸惑いましたね。

例えば前歯に金を覆せてくれとか、義歯に金

歯を付けてくれと言う慰者さんがいるんで

す。都会では考えられないですよね。でもそ

れがファッションらしく(笑)。地域には地域

の診療・考え方があり、帰郷以来色々と学ぶ

ことが出来ました。父から学ぶことは技工・

補綴関係と話題作り、特にコミュニケーショ

ンの旨さは太刀打ち出来ません僕)。院長と

なり責任も重く、大変な面もありますカベや

昨年8月、ここより

100m程のところにあ

った診療所から移転、

新築。その際、院長職

もご子息敏(さとし)氏

にバトンタッチしまし

たと云われるカミご子

息の院長、お父様との

ようで、永年地域に暮

に密着 した、患者さんの良

いと思う診療方法を今後

も続け

ていま

頼もし

は出さ

て行きたいと思つ

す｣｡2代目院長の

い言葉に、口に

ないがお父様

1

■

ー

両

も心の中では大満足され

ていることであろう。連携治療もスムーズのようで、永年地域に暮

らす住民にとってはさぞ心強い鰄斗医院であ

ることだろう。

大先輩に敬意を表し(？)、まずお父様から

ご紹介を｡昭和24年、日本大学歯科専門部(現

歯学部)を卒業され､その後ﾈIII奈川･鶴見で勤

務医を1年、更に親友がいたことから青森県

へ。 9年間同地で勤務医をされた後、お父様

が医者を営んだ当地に戻りご開業息子(院

長)が4才の時でした、と云われる－40余

年をふり返られて「ええ、良い人生だったと

思います。でも自由で気楽で、勤務医時代の

方カミ今より面白かったですね(笑)。昨年か

ら年金受給者になりましたから、新築峠総

て息子に譲りまして、私は難しい、昔からの

患者さんをのんびり治療しております。地元

の人達とは長いお付き合いですし、年の功か

な、話題作りは私の方が上ですね(笑)。私達

の時代は、悠者数も今とは上じ鮫にならない位

51直、

一
一

｢亘諦砺藝壼毒屋言そ面臺乙忍、
|息子の勧めで

笥澆堕一・
、

ｰ働釧， 卜ざ､I0

_易

目
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花輪歯科医院輪 科
千葉市中央区花輪町10I-4

お年寄りや子供さんの

立場に立って、

ゆったりくつろげる

雰囲気を心掛けました。

診療室である。

院長は昭和57年､日本大学歯学部を卒業後、

そのまま大学に残り(口腔診癖§9約2年間研

修を積まれた後、赤坂で勤務医生活を。その

医院力r院長の都合から閉院されることにな

り、そのまま居抜きで借り受け､ |州業を続行b

約8年赤坂で頑張った、と云われるから、医

院経営者としてはそろそろベテランの域。や

さしく可愛い印象の院長であるが、芯はかな

りしっかりされているようである。尚、 ･母校

の同科には今でも休日には行かれ勉強されて

いるという努力家でもある。

吉田眞有美院長

千葉市御也から大網街道を車で約20分余

り。緑濃い広大な敷地を有するガンセンター

と厚生年金i1j暇センターに挾まれた道路を右

折｡150m程下ったところ力：ご紹介の｢花輪歯

科医院｣｡広い敷地の中心に間口15mはあるか

と思われる白い建物。四方をタイルで囲み、

魁者さんとスタッフ用の駐車場にあてられて

いる。迩剖'脇に文てられたライトフルーの地

に白文字の看板が､澄みきった初冬の空によ

く合っている。

正面に向って．の字形に作られた建物の玄

関には坪庭がつくられているが、開業間もな

いためか、まだ木々も生えそろわず残念お

そらく一年後には、歯を病む患者さんにとっ

て、ホッとする空間を提供ｳｰることとなるで

あろう。

風防室を抜けて玄関から待合室へ。前面に

アール状の窓と飾り棚主(あるじ)が女医さ

んらしく、活けられた花々が見事である。そ

れに沿って、およそ8人は座れるかな、 と思

われる薄紫の待合用椅子力も床は細い寄せ木

材を使用。大きく半円を描く受付カウンター

が、室全体を和らかく演出すると共に、働き

やすそうだ。

診療室はグレーの床に天井、壁は白。前面

は白木の枠に和紙模様の障子窓。それに沿っ

て濃淡グレーのスマイリー〈ファインGM>

が2台｡別室にはGMが1台設溌されている。

この1台は土･ f1や夕方､近くのお父様(日本

歯科大卒)がお手伝いに来られるためのユニ

ット、 ということである。

清潔で落着いた、ゆったI)とした雰囲気の

Q:赤坂でご開業されていた由、何故こちら

に？

院長：ここは、元々家の所有で、放置されて

いた土地でした。私の家は祖父も歯科医

師として活蝿をしており、父は近くの総

合病院の部長として地域医療等に活躍を

しておりますので、三代目として私もい

ずれはと思っていました。
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■設計･施工；平山建設株式会社■開業：平成5年7月

■スペース：約209㎡(約63坪） ■ユニット：スマイリー<ファインGM>2台､GM1台

IO:00～|3:00,I5:00～20:00土曜･日曜日: 10:00～13:00, 14:00～18:00休日；水曜､祝日

■ｽﾀｯﾌ構成：ドクター2名(お父様を含む)､受付･助手5名､看護婦｜名

■診療時間

■患者数: 1日約40名

院長吉田眞有美先生

Q:昨年7月にご開業されたばかりで、既に

1日40名前後の患者数。恵まれておりま

すね。

院長：ええ。半年位はゆっくり出来るかな、

と思っていたんですカミその点は見込み

違いでした(笑)。うれしい誤算でした力：

……。開業案内を|ﾘW院3日前に窓に貼っ

た位で広告も出しませんでしたカミ通勤

の方やご近所の方はよく見ているんです

ね。初日は20名の忠者さんが来られまし

た。赤坂からの慰者さんも何人か来院さ

れております。

Q広い敷地に素晴らしい診療室。ご留意さ

れた点は？

院長：地方だから出来たんでしょうカミ敷地

は450坪あります。建物全体は蛎斗医院

のイメージをなるべくなくし、和らかな

感じに仕上げるよう'じ掛けました。前に

厚生年金者のための老人ホームがありま

すので､その方達が使い易く、 くつろげ

るよう、その立場に立って総てを考えま

した。でも平面図ですとわからなかった

所も多く、色々と改装したい場所はある

んですよ(笑)。

Q歯科医師になられたのはお父様の影響？

院長：いいえ全く(笑)。高校時代仲の良かっ

た友達に誘われて……。父は最初反対で

した。たぶん自分の職業の大変さを知っ

ていたので、あまり勧めたくはなかった

んでしょうね。

Q3で今のご心境は？

院長：一口に云って、面白い職業だな、 と感

じています(笑)。ムシ歯になって痛がっ

ている患者の治療力推むと、人が変わっ

た様に明るくなったり．…･。そんな時は

歯医者になって良かった、 と思いますか

ら…．。

Q:赤坂と此処、歯に対しての患者さんの認

識は違いますか？

院長：いいえ、個人差はどこで開業していて

もありますし、全体的な差というものは

感じられませんね。

Q:お父様もお手伝いに来て下さるというこ

とですが？

院長：父は千葉大の口腔外科でしたので、赤

坂時代より臨床についてのアドバイスを

受けて来ました。現在は、父の時間のあ

る時や夕方は来て手伝ってくれておりま

す。私にとっては良い先誰ですカミ父に

とっては心配の種なんでしょうね(笑)。

Q:今まで女医であることで良かったと思わ

れる点は？

院長：そうですね－(笑)。人間って見たI胃lか

－
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ら入るでしよ。しゃべり方、接

し方等が和らかく、男性より巾

があるんじゃあないかと思うん

です。それと特に男性の方に多

いんですが歯の治療は怖いか

っていましたし．…･･･ファイン

GMは清掃も楽だし、形も良い

のですぐ決まりました。

Q:最後に、後に続く女性歯科医師

に何かアドバイスがあれば…･･･。

らか、女性だからか、割とこちらの云う

ことをよく聞いて吸収してくれるんです

ね。あまり意識はしていないんですが、

その位かしら･･･…。

Q:逆にデメリットは？

院長；う～ん(笑)。機器力鍾たかつたり、フ

んにはビデオを使って動画を見せれば興

味をひくのではないか、と。スタッフの

':i'に幼児教育をやっていた人もおります

から、そうした方達とも相談して、患者

さんとたのしくやっていけたらいいな、

と考えているんです。

院長；特別女性だからという意識をする必要

はないと思いますが体力的には充分可

能な職業です。又歯科医院で働くスタッ

フは女|生が多いから、その点は男性が気

がつかない､違った立場がわかりますし、

同じ女性として理解していれば問題は少

夕が開かなかったり、力を必要とする時

位で(笑)。その他の差別は今まで受けた

ことはありませんね。

Q:将来は？

院長：まだ室がありますから、技工室を作っ

たり、母親教室を開いたり。特に8020"

動を達成するならば、生まれた時からで

はもう遅いんです。妊娠時から色々な留

意点を指導したり、また成長中の子供さ

Q;オサダというメーカーと、何故<ファイ

ンGM>を選ばれたのですか？

院長：父も、親戚でも、この辺り一帯家と繋

がりのある吉田と名のる歯医者は皆オサ

ダですよ(笑)｡最初はちょっと割高かな、

と思うんですカミ故障が少なく診療中I、

ラブルカ瀧旦こらないこと力撮も大切でし

よ。メインテナンスが良く、赤坂時代は

GMを使っていましたので使い勝手も知

ないと思います。皆さん頑張って下さい

ね。

〈設計・施工の立場から＞

花輪歯科医院の設計に当たって考えたこと

は大きく分けて次の2点に集約されます。

まず第一に、先生は若くてきれいな女i生で

あるという点から、女性らしい感性と、あた

たかみのある、ハイセンスな空間をつくると
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<主な項目〉

●歯科医院のセクション別実例

●歯科医院のレイアウトチェックリストと

基本事項

●歯科医院のレイアウト実例

●これから開業される先生方ヘ

ーーオサダからアドバイス他

く別冊付録〉設備機械､器具､材料リスト

零、

’ 4

ミ

画，
一

L

J一山 、一一一一 ー■一一

経堂マニュアルマ

<主な項目〉

●開業準備の留意点 ．

●開業準備計画書／開業収支･資金計

画書

●歯科医院の節税戦略(青色申告）

特別経費･専従者給与･損益通算･特

別償却･MS法人･医療法人

●財テク･税テク他

し、動線を簡墹上し、見通しの良いさわやか

な空間を目指しました。

室内は、各室とも開口部を大きくとり、明

るく広々とした空間とし、特に待合室は大き

な円形カウンターと、弓形の出窓、そして随

所に飾り棚があり、先生の人柄のように女性

らしい華やかさと優しさのあふれる室内を演

出しています。

一方､診療室はシンプルな構成で、機能的

にまとめ、キャビネット類も含めて、清潔感

を重視した仕上がりを求めた反面人間的な

落ち着いた空間とする為、出窓に障子をはめ

込むなど、機能|生と人間性の双方に気を配っ

た、やすらぎの診療空間を目指しました。

平山建識閑平山崇

いう点、そして第二には千葉市南部の僅宅地

の中で、広々とした自然環境豊かな敷地を有

効に利用すると云う点です。

先生は､今まで都心で開業されていた方で、

今回新たに、ふる里に医院を新築し、地域の

子供さんやお年寄りを中心に地元密着型の診

療をされると云うことでした。

建物は、道路に面して横長に配置し、白く

明るい雰囲気で、道路に対して大きく見せな

がらも、決して威圧的にならない様に、メイ

ンエントランスを大きく空け、奥に中庭を配

置し、又2階をセットバックし、コロニアル

の大きな黒い屋根を見せて、白いﾀ陸とのコ

ントラストを強調しながらも、自然と融け込

める様な形と致しました｡デザインとしては、

横のラインを中心に直線を基調としながら

も、ボウウィンドーやコーナー出窓で、アク

セントをつけて柔らかみを持てる様にしまし

た。

内部は、待合室と診療室を大胆に直角に配

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱／お客様センター
〒141東京都品川区西五反田5-17-5

aO3(3492)7651Ifb
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むかえ歯科医院
熊本県球磨郡湯前町上植木1237-4

院長向江富士夫

西康子さん

早田美穂子さん

森山友紀さん

荒嶽

有馬

椎葉

由季さん

美保さん

忍さん

尾方輝美さん

熊本空港より九州縦撒自動車道を100キロ

以上ですっ飛ばし､およそ1時間半｡人吉I ．

Cで降り、締かな田圃地帯を約30分。ご紹介

の「むかえ歯科医院」は四方を山で囲まれた

国道219号線沿いに、広々とした欺地を容し

建っていた。

院長はl州大学歯学部を卒業後口腔ﾀ枠｝

教室で約3年｡その後5年程勤務医を識命し、

当地に3年前にご開業｢白衣を蒜てい

会地ですと、衛生士が集まり地域住民との交

流活動も活発なようですカミこの辺りはまだ

少ないのが残念です｡ただ当院の院長先生は、

そうした機会があったら、 どんどん参加する

ように、 と促してくれますので、良いところ

に就職出来たと思っております｣。

早田さんは大分歯科専門学校を卒業され、

人吉市内で8年余り衛生士として過ごし、そ

なったことと、このt倒予の奥深さを函備恩し

ました。でも思えば思うほど、反面難しい職

業ですね｣｡疑問を持ち､問題を提起しつつ生

きる。人にとって最も大切なことなのではあ

るまいか。

森山さんは熊本歯科技＃|蒋門調交を卒業さ

れ、すぐ当院へ。衛生士を志した動機は「従

l'li妹に衛生士がおりまして、この仕事は女性

にとってやりがいのある職業である

ると、それだけで子供さん達に恐怖感

を与えてしまうので､いつもこうした普

段着で診療しています」と云われるだ

けあって､子供好きな､童顔で明るい印

象の先生といったイメージ｡人口5,500

に対し歯科医院は3粁あるカミむろん

腕の方も確かであるがそうした好印

象からか､患濡さんの数も驚く程多い。

雌初にご登場頂く西さん。大分県歯

f椎制博門学校を卒業後、学校に残り

ｲ錨!;の指導をされて来たと云われる回

は、決して優秀だからではありません、

科技術専門学校を卒業後、学校に残り

と色々間かされ学校に入りました｣。

で現在の,L境は？ 「思っていたより学

ぶべきこと、奥力探い勉強が多くて、

ちょっと大変(笑)。でも慰者さんから

治療後感謝されると、衛生士になって

良かったと感じます｣。でも嫌になる

場合もあるでしよ？ 「う－ん。私って

そそっかしいから、何をしてもすぐ失

敗してしまうんですよ。そんな時、自

3年程

ｲ錨!;の指導をされて来たと云われる。ご本人

は、決して優秀だからではありません、 と云

われるｶざ、多数の卒業生から指導者を選ぶわ

けだから、人格、力放とも撫洋であることは

間進いない｡「実際の治療介補は、ここに来て

(3‘l経過)初めて知ったので、まだまだ分か

らないことが多く､毎日がー生懸命です｣｡｢都

の後オーストラリア'、当院に謝職されて2

年8ヶ月と云われるから、既に10年余りのキ

ャリア。ベテランの衛生士さんだも何故オー

ストラリアに？「このまま衛生士として生き

ていって良いのかな、 という疑問を持ったの

力鋤機で･ ．。自分と日本を客観的に見ること

が出来､非糊に良い勉強になりました｣｡で今

は？ 「人間を幅広く見ることが出来るように

分力鎌になってしまいますね僕)｣｡明るい笑

顔は、病む臘者さんにとって、きぞ救いとな

ることであろう。

荒嶽さんも熊本歯科衛生士専門学校を卒業

されすぐ当院へ。学校へ入られた動機は？

「医療関係に進みたいと思って、最初は看謹

蹄さんを考えていたんですｶぎ、歯力篭くなっ

て歯科医院に行き、この職業を知りました｣。
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現在の‘L境は？ 「う－ん。仕事はたのしいけ

れど､厳しいと感じることもあります｡｣｡どん

なところが？｢一番キツイのは時間かな(笑)。

朝8:15分から夕方7時頃までですので、その

点がちょっと。でも→股的な事務などのtl"

より、やりがいはありますし…。良かったと

思ったり、キッイと思ったI)、複雑ですね」

と正直な感想を。

有馬さんは受付を主に、この道15年余り。

2児のお母さんである。当然であるが来院者

全員の応対一切をこなす、いわば当院の顔

歯科医院一筋のキャリアは、院長にとっても

頼もしい存在であることだろう。どんなとこ

ろに気を使われますか？ 「やはり患者さんの

心の動きですね。初診の方は緊混惑一杯でし

ょうし、院内の流れが悪いと待っている患者

さんはイライラするでしょうし…。そんな時

ですね。色々なことを話しかけながら、心を

和らげてあげる気使いｶ大切だ、と思ってお

ります｣｡やはりベテラン｡来院者の気持ちを

誰よりもよく知っているようである。

椎葉さんは大分歯科専門学校を卒業後、熊

本市内の医院に3年余り勤務。今年3月、実

家のある此処湯前町に戻り当院に綱腿｢当院

は歯周疾態1型については担当制で、自分で

責任を持つ患者さんがどんどん良くなってい

くか、いかないかすぐわかり････岡復される

と私もうれしくなって…。逆ですと落ち込ん

で(笑)。確かに体力的にはつらい職業だと思

うこともありますが、反面、人相手の仕事で

すから、自分次第でやI)がいのある職業だと

思います｣｡結婚後は?｢相手次第です力4時
間的に長い仕事ですから、パートですと、続

けられるかも知れませんね｣｡相手を聞きそび

れたカミ客観的にこの職業を見ておられる、

しっかりとしたご返事である。

尾方さんも大分歯科専門学校を卒業された

と云われるから、当院は受付を除いた全員力：

衛生士さんという恵まれた環境下にあるよう

だも｢先生力彌業されるといわれたので共に移

って来ましてもう3年(笑)。明るくてやさし

い先生なので、仕事はやりやすいんですカミ

時間的にチョッとキヅイですね(笑)。昔は人

見知りが烈しく、人と接する事は苦手でした

が、この職業に就いてからなくなりました。

もう転職はちょっと無理ですから、この道で

一生懸命頑張るだけです(笑)」と。人見知り

など･･･とても考えられない顔でニッコリ。

定価6, 180円

(本体6’000円）

ア
シ
ス
タ
ン
ト
と
し
て
の
心
構

え
か
ら
話
し
方
、
患
者
さ
ん

へ
の
対
応
の
仕
方
、
会
計
、

消
毒
、
手
渡
し
技
術
等
々
を

わ
か
り
や
す
く
解
説
。
ま
た
、

簡
単
な
機
器
・
機
械
の
メ
ン
テ

図
付
で
説
明
。
ア
シ
ス
タ
ン
ト

詰
め
込
ん
だ
一
冊
で
す
。

<院長から一言＞

向江富士夫

シ卜できているように説明指導する方向で

す。私は後者の方向を目指しておりますか

ら、その指導に衛生士は不可欠。幸い当院

は衛生士に恵まれておりまして、その点は

私の方針とピッタリですし、患者さんの細

かい心の動きや気使いは女性スタッフの方

がよくわかるみたいですね(笑)。特別にス

タッフ教育はしておりませんが、皆さんよ

〈やってくれ、非常に助かっております。

臨床医として8年

って来ましたが、や
一

経験が5～6年すると自分の行なった治療

の再治療と出会う機会がおおくなります。

その時に2つの方向に分かれると思いま

す。 1つはこれは仕方ないと諦める方向。

もう1つは、例えばクラウンをセットした

時にその患者さんの頭の中にそれが再治療

しないように口腔の管理の認識を同時にセ

※ご希望の方は下記迄、御連絡下さい。

長田電機工業㈱／お客様センター

〒l4I東京都品川区西五反田5-17-5

a03(3492)7651IIB
一

ー－
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晴画面の映像はハメコミです。

オサダシンブルビジョン
東用第122号

岡村歯科医院医
明
治
通
り
に
面
し
、
昔
な
が
ら
の
町
並
み
が
残
る
白
金
と
、

閑
静
な
住
宅
街
で
あ
る
南
麻
布
を
背
に
し
た
岡
村
歯
科
医
院

は
、
レ
ン
ガ
色
の
マ
ン
シ
ョ
ン
の
１
階
に
あ
る
。
皿
余
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と
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台
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ぶ
院
内
は
大
変
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り
、
ま
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来
院
も
見
ら
れ
、

良
き
信
頼
関
係
が
あ
る
事
を
物
語
っ
て
い
る
。

昭
和
お
年
、
当
地
に
ご
開
業
さ
れ
た
院
長
の
診
療
姿
勢
は
、

「
つ
ね
に
地
域
歯
科
医
療
を
考
え
、
夜
８
時
迄
の
夜
間
診
療

や
歯
科
検
診
等
を
行
っ
て
お
り
、
地
域
住
民
の
方
々
に
も
大

変
喜
ば
れ
て
い
ま
す
。
ま
た
私
自
身
も
診
療
が
大
好
き
で
、

髭
い
お
正
月
休
み
な
ど
で
は
イ
ラ
イ
ラ
す
る
ん
で
す
よ

（
差
」
。
ま
た
副
院
長
の
大
介
氏
は
、
「
塞
扉
医
科
歯
科
大
学
口

腔
外
科
学
教
室
第
一
講
座
で
研
究
し
９
年
目
と
な
り
ま
す

が
、
基
礎
疾
忠
を
有
す
る
患
者
が
増
加
し
た
現
在
、
今
後
は

歯
科
治
旅
だ
け
の
歯
科
医
師
で
は
な
く
、
顎
口
腔
領
域
を
専

門
と
し
た
医
師
と
し
て
の
歯
科
医
を
目
標
と
し
、
学
ん
だ
事

を
臨
床
へ
と
考
え
て
い
ま
す
」
。

ま
た
院
長
は
「
副
院
長
が
、
１
日
に
、
～
別
人
の
忠
者
が

来
院
す
る
こ
の
歯
科
医
院
を
、
よ
り
時
代
の
一
一
Ｉ
ズ
に
合
っ
た

岡
村
歯
科
へ
と
作
っ
て
く
れ
る
こ
と
が
、
私
の
夢
な
ん
で
手
と
。

◇
◇

Ｇ
Ｍ
ユ
ニ
ッ
ト
の
各
台
に
は
シ
ン
プ
ル
ビ
ジ
ョ
ン
が
。
「
理
事
長
（
お
父
様
）
が
デ
ン
タ

ル
シ
ョ
ー
で
見
て
、
こ
れ
か
ら
の
歯
科
医
院
に
は
こ
れ
が
絶
対
必
要
と
思
い
購
入
し
ま
し

た
。
操
作
も
楽
だ
し
、
画
像
を
保
存
し
治
療
の
経
過
を
追
っ
て
順
次
脳
者
さ
ん
に
説
明

で
き
ま
す
の
で
説
得
力
が
あ
り
ま
す
。
以
前
は
写
真
等
を
利
用
し
て
い
ま
し
た
が
、
す

ぐ
に
そ
の
場
で
見
ら
れ
る
点
が
便
利
で
す
ね
」
。
信
頼
、
ホ
ー
ム
ド
ク
タ
ー
、
口
で
云
う

の
は
や
さ
し
い
が
・
・
：
・
・
。
そ
れ
等
を
着
々
と
実
践
さ
れ
て
い
る
岡
村
歯
科
医
院
で
あ
る
。

霊
‐
》
マ 毒

》
》

一
《
》
》 皇皇

東京都港区南麻布3ﾖ11-44-404

院長岡村ナヲ
（日本女子歯科医専卒･72才）

副院長岡村大介
（神奈川歯科大学卒．35才）

操
作
も
楽
だ
し
、

保
存
し
、
治
療
経
過
を
追
っ
て

患
者
さ
ん
に
説
明
出
来
ま
す
。

今
後
の
歯
科
医
院
に
は

ぜ
ひ
必
要
な
機
器
で
す
ね
。湖

‐
ｒ
″
屋

畠 排掌7
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清水歯科医院
新潟県長岡市学校町3－12－9

院長清水努
(東京歯科大学卒．43才）

長
岡
駅
前
か
ら
約
２
５
０
～
３
０
０
ｍ
。
広
い
通
り
沿
い
に
建
つ
真
っ
白
な

２
階
建
の
診
療
室
。
院
長
は
ご
開
業
歴
過
年
。
脂
の
乗
り
切
っ
た
中
堅
歯
科
医

師
と
し
て
、
地
元
新
潟
県
警
察
医
、
関
東
管
区
警
察
学
校
講
師
な
ど
大
活
躍
の

Ⅱ
々
。
特
に
県
下
で
は
唯
１
人
、
法
歯
学
者
と
し
て
の
信
頼
度
は
、
医
局
に
掲

げ
ら
れ
た
警
察
署
か
ら
の
感
謝
状
の
数
々
を
見
て
も
わ
か
る
。
「
４
年
前
か
ら
協

力
医
と
し
て
や
っ
て
お
り
ま
す
が
、
妓
近
や
っ
と
そ
の
面
白
さ
、
や
り
が
い
を

感
ず
る
よ
う
に
な
り
ま
し
た
．
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
に
近
い
仕
事
で
す
が
、
死
体
の

持
つ
背
紫
や
環
境
等
ま
で
を
含
め
、
色
々
な
こ
と
を
私
に
教
え
て
く
れ
ま
す
や

蒜
い
方
々
も
棚
業
医
と
の
両
立
で
雌
し
い
而
も
あ
る
と
は
思
い
ま
す
が
、
地
域

に
密
薪
し
た
活
動
の
一
部
と
し
て
ぜ
ひ
目
を
向
け
て
欲
し
い
と
思
い
ま
す
』
。

診
旅
室
の
奥
而
に
は
Ｐ
Ｍ
Ｔ
Ｃ
（
プ
ロ
フ
ェ
ッ
シ
ョ
ナ
ル
・
メ
カ
ニ
カ
ル
・
シ

ー
ス
・
ク
リ
ー
ニ
ン
グ
）
室
と
響
か
れ
た
予
防
歯
科
専
門
室
が
。
「
こ
の
部
屋
は

矯
正
や
歯
間
疾
忠
の
忠
新
さ
ん
を
ド
ク
タ
ー
と
連
携
し
な
が
ら
治
し
て
い
く
専

オ
サ
ダ
製
品
の
良
さ
は
開
業
以
来
良
く
知
っ
て
い
ま
す
。

″
一
目
惚
れ
〃
と
云
う
以
外
は
あ
り
ま
せ
ん
ね
。

〈
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
Ｄ
〉
、
と
に
か
く

霧I lQ

鰹～､r －

1
磯､ r，一

I
〃
ａ 言

〆

毎爽

需呈

謹堂壁

索5

零門
室
で
す
が
、
時
に
は
人
生
相
談
も
さ
れ
る
方
も
い
て
・
．
：
。
最
初
は
子
供
を

対
象
に
考
え
て
い
た
ん
で
す
が
、
近
頃
は
大
人
の
方
が
多
く
な
っ
て
来
ま
し
た
」

と
、
老
若
双
方
の
年
代
が
理
解
出
来
る
、
如
代
に
入
ら
れ
た
か
な
、
と
思
わ
れ

る
主
任
の
ベ
テ
ラ
ン
衛
生
士
・
黒
田
さ
ん
が
語
っ
て
く
れ
る
。
そ
れ
ぞ
れ
が
専

門
分
野
を
活
か
し
地
域
住
民
に
奉
仕
す
る
。
こ
れ
か
ら
の
歯
科
医
院
を
象
徴
す

る
よ
う
な
診
療
所
で
あ
る
。

◇
◇

診
療
室
に
は
Ｇ
Ｍ
、
Ｎ
、
Ｆ
Ｘ
（
予
防
室
）
、
と
並
ん
で
昨
変
発
売
の
〈
フ
ァ

イ
ン
Ｇ
Ｍ
Ｄ
〉
が
。
「
朋
業
以
来
オ
サ
ダ
で
す
か
ら
、
そ
の
良
さ
は
総
て
知
っ
て

お
り
ま
す
。
デ
ン
タ
ル
シ
ョ
ー
で
兄
て
、
タ
ー
ビ
ン
は
隙
い
し
、
無
影
灯
そ
の

他
の
メ
モ
リ
ー
復
帰
装
置
等
々
：
…
。
と
に
か
く
、
一
日
惚
れ
、
と
云
う
以
外

は
あ
り
ま
せ
ん
ね
（
笑
）
。

h
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